

XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

Un análisis comparativo entre la revista latinoamericana de psiquiatría y acta neuropsiquiátrica Argentina.

Rodríguez Sturla Pablo y Fernández, Verónica.

Cita:

Rodríguez Sturla Pablo y Fernández, Verónica (2007). *Un análisis comparativo entre la revista latinoamericana de psiquiatría y acta neuropsiquiátrica Argentina*. XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-073/78>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/mGk>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

UN ANÁLISIS COMPARATIVO ENTRE LA REVISTA LATINOAMERICANA DE PSIQUIATRÍA Y ACTA NEUROPSIQUIÁTRICA ARGENTINA

Rodriguez Sturla, Pablo; Fernández, Verónica
Facultad de Psicología, UBACyT. Universidad de Buenos Aires

RESUMEN

En este trabajo se realiza una comparación entre las publicaciones: Revista Latinoamericana de Psiquiatría (1951-1954) y Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954-1961) a partir de los indicadores: Comité de redacción, Secretarios, propósitos, formato, temáticas abordadas, autores y presencia de nociones psicológicas. Se concluye que existen diferencias suficientes para no considerar la segunda una continuación de la primera sino una publicación novedosa con objetivos y temáticas particulares.

Palabras clave

Revistas comparación Temáticas Psicología

ABSTRACT

A COMPARATIVE ANALYSIS BETWEEN THE LATINOMERICAN JOURNAL OF PSYCHIATRY AND ARGENTINE NEUROPSYCHIATRIC PUBLICATIONS ACT
This work is comparative between two publications. The Latin American Journal of Psychiatry (1951-1954) and Argentine Neuropsychiatric Publications Act (1954-1961) from the indicators: Writing committee, Secretaries propositions, format, boarded thematics, authors and the presence of psychological notions. It concludes that does exist sufficient differences to not consider the second like a continuation of the first. This is a novel publication with individuals objectives and thematic.

Key words

Magazines Compare Thematic Psychology

INTRODUCCIÓN

El objetivo de esta comunicación es establecer una comparación entre las publicaciones Revista Latinoamericana de Psiquiatría (1951-1954) y Acta Neuropsiquiátrica Argentina en el período de tiempo comprendido entre los años 1954 y 1961, dado que a partir de 1962 Acta cambia su denominación. Con el fin de establecer este estudio comparativo se tomarán en cuenta los siguientes parámetros: Comité de redacción, Secretarios, propósitos, formato, temáticas abordadas, autores y presencia de nociones psicológicas.

En primer lugar se realizará un análisis somero de cada una de las publicaciones señaladas con el fin de contextualizar la comparación. Este abordaje no será exhaustivo dado que existen trabajos específicos al respecto.

Revista Latinoamericana de Psiquiatría

En octubre de 1951 bajo la dirección de Gregorio Bermann (Argentina) y Claudio Araujo Lima (Brasil) comienza la publicación de la Revista latinoamericana de psiquiatría. Con frecuencia trimestral se publicaron en total 11 números.

El comité de redacción se mantiene relativamente estable a lo largo de los 11 números de la revista. La mayor parte de sus miembros son de nacionalidad argentina y Brasileña (7 miembros por cada país) y el resto, con ciertas variaciones a lo largo de la trayectoria provienen de países latinoamericanos y europeos en menor medida.

La dirección compartida de la revista da cuenta de su alcance internacional dado que la revista cuenta con una sede en Córdoba y la otra en Río de Janeiro. Es interesante considerar que la publicación se imprimía en Argentina, primero en Córdoba y luego en Buenos Aires.

Los Secretarios de Redacción son Miguel Sorín, quien tenía su sede en Córdoba y Fabrizio Napolitani, con Sede en Río de Janeiro. En los dos últimos números se hace presente la figura de Sylvia Bermann a la Secretaría de Redacción con sede en Buenos Aires.

Los propósitos de la publicación se pueden inferir de el interés que esta revista manifiesta por un lado ampliar el alcance disciplinar de la psiquiatría, no solamente el tratamiento de enfermedades nerviosas y mentales sino también extenderla a muchos aspectos patológicos de la vida colectiva como la criminalidad, el alcoholismo, la desintegración familiar y social y toda forma de deterioro de la salud mental. También se propone establecer relaciones científicas con otros países. Encuadrar a la psiquiatría como una "*Ciencia del Hombre*" dado que un conjunto de circunstancias histórico culturales es en ese campo donde se conjugan los valores más profundos de la psiquiatría haciendo eco de las cuestiones que conmueven a las sociedades y las personas. La vida social tiene un valor significativo para esta publicación ya que considera que solo es posible acceder a lo individual haciendo una abstracción de esta.

En relación a la estructura de la revista está integrada por: artículos originales, un apartado denominado la actualidad psiquiátrica, carta de lectores, bibliografía de libros y revistas, noticiario y de manera esporádica una sección denominada

documentos.

En relación con las temáticas abordadas predomina la mirada psiquiátrica. Allí se destacan fundamentalmente las problemáticas referidas a la Salud Mental en América Latina. Se abordan temáticas como lo psicosomático, alcoholismo y toxicomanía, criminología, la calidad de vida, problemáticas de la infancia, la familia, la educación, la relación de pareja, la inteligencia, los sentimientos, electroshock, etc. En relación a las técnicas y disciplinas que aparecen referidas en la publicación se puede dar cuenta de la psicoprofilaxis, socio psiquiatría, la terapia ocupacional, la psicoterapia, las técnicas de evaluación psicológica, la antropología, y la psicología.

Gregorio Bermann presenta una producción prolífica en esta publicación, también se tienen una presencia significativa José Bleger, Emilio Mira y López, Miguel Sorín, Fabrizio Napolitani y Sylvia Bermann.

El discurso psicológico en la revista y sus referentes conceptuales tiene un destacado marco de referencia en la reflexología. A su vez es posible encontrar trabajos críticos donde se cuestiona el psicoanálisis y otras corrientes psicológicas vigentes en la época.

Acta Neuropsiquiátrica Argentina La revista Acta Neuropsiquiátrica Argentina comienza a publicarse en Octubre de 1954 y continúa en forma ininterrumpida hasta la actualidad. A partir de 1962 cambia su denominación.

En los años que trabajaremos en este artículo la publicación es de carácter trimestral.

El comité de redacción está integrado por médicos neurólogos y psiquiatras. El primer año lo conforman diez personas y se van agregando en los años subsiguientes hasta alcanzar el número de veinte. Todos residentes en Argentina.

En los primeros dos años no se registran ni secretario de redacción ni director de la revista. A partir de 1956 se designan como secretarios de redacción a dos neurólogos y dos psiquiatras que van variando en el transcurso de los años.

Desde 1957 se designa como director a Juan Enrique Azcoaga y a Guillermo Vidal

Entre los objetivos de Acta podemos señalar el de fomentar la investigación científica, brindando un medio para que los especialistas difundan sus producciones, sin compromiso alguno con ninguna escuela determinada. Es de trascendencia nacional. La publicación se organiza en trabajos científicos originales que constituyen su núcleo central, a continuación se registran artículos de casuística, actualizaciones sobre temas diversos y conferencias de interés general. Existe un apartado titulado "sección bibliográfica" donde se realizan reseñas de libros y revistas que se editan en el país y en el extranjero. Asimismo se pueden encontrar notas de viaje, apostillas de congresos y eventos científicos y noticias variadas.

Las temáticas que aborda se orientan fundamentalmente a la psiquiatría y la neurología en igual medida. También se observan artículos en los que contemplan los factores sociales implicados en la salud mental. Se destaca la importancia atribuida a la casuística en los trabajos realizados en este período. Hay una incidencia menor de artículos de indagación teórica y análisis descriptivos.

Los autores que publican en esta revista son fundamentalmente residentes en la Argentina y se puede dar cuenta de artículos de todos los investigadores relevantes de la época

Si tomamos en cuenta la presencia del discurso psicológico desde un primer momento podemos establecer la aparición del término psicoterapia en diversos artículos donde también se hace evidente la impronta del psicoanálisis en estas elaboraciones. Es significativa la producción de artículos de carácter integrativo donde se incorporan tanto variables biológicas, psicógenas y sociales. A partir de 1959 se acentúa la relevancia de la psiquiatría fenomenológica, la teoría psicoanalítica y la

psicoterapia de grupos en las producciones publicadas.

Algunas conclusiones

De esta comparación podemos encontrar por un tanto coincidencias como divergencias

En relación con el eje temporal se hace evidente una continuidad, dado que la revista Latinoamericana de Psiquiatría concluye su publicación en 1954 y en ese mismo año comienza la publicación de Acta. Ambas publicaciones son de carácter trimestral y su formato presenta grandes semejanzas.

En relación con la estructura podemos señalar como una diferencia significativa que en la Revista Latinoamericana se encuentra un apartado dedicado a la actualización psiquiátrica y en Acta un ítem destinado a la casuística.

Tanto el comité científico como los directivos presentan características muy disímiles, la única coincidencia que se puede señalar es la presencia de Sylvia Bermann y José Bleger en ambas.

En sus objetivos y propósitos aparecen diferencias muy significativas, probablemente por la concepción de la psiquiatría y la salud mental que subyace a ambas publicaciones. Para la Revista Latinoamericana el compromiso político y la concepción social en la psiquiatría es fundamental y se plantea un alcance internacional que habla de la unificación de las investigaciones individuales de cada país en aras de un progreso y beneficio mancomunado en el campo disciplinar. En Acta, en cambio, el eje central está puesto en la investigación y en la posibilidad de difundir estos trabajos negando cualquier vinculación ideológica con los movimientos teóricos de la época su alcance se limita al ámbito nacional, pero es bueno señalar que desde 1962 toma un carácter internacional.

Tomando en cuenta la perspectiva de los autores que publican en las revistas, podemos encontrar que: Gregorio Bermann, Jorge Thenon, José Bleger, Honorio Delgado, Telma Reca, Guillermo Vidal y Cesar Cabral aparecen en ambas publicaciones.

En relación con los temáticas abordados las revistas publican tópicos diferentes. En Acta, desde sus orígenes está presente en gran medida campo de la Neurología así como el de la psiquiatría y ciencias afines. La Revista Latinoamericana enfatiza la psiquiatría y lo que hemos analizado como "ciencias del hombre" y en esta publicación es de muy escasa relevancia la presencia de artículos dedicados a la neurología.

Si tomamos en cuenta la presencia de las nociones psicológicas en ambas revistas es muy significativa la incidencia de la higiene mental. En La Revista Latinoamericana la psicología de la que se da cuenta es la corriente reflexológica. En Acta el discurso psicológico está presente desde los conceptos de psicoterapia, fenomenología, terapia grupal y el psicoanálisis presenta una marcada incidencia teórica en las producciones de carácter psicológico. Es dado señalar que la figura de José Bleger si bien aparece en ambas publicaciones presenta artículos de corte netamente diferente en cada una de ellas, dado que en la Revista Latinoamericana aparecen artículos de carácter netamente psiquiátricos e higiene mental y en Acta predominan sus artículos con orientación psicoanalítica.

Para finalizar podemos señalar que si bien desde la mirada de G. Bermann sostiene que Acta es la continuación de la Revista Latinoamericana de Psiquiatría, los elementos que hemos relevado nos permiten sostener lo contrario, dado que sus características son singulares y presenta un perfil propio bien definido.

BIBLIOGRAFÍA

Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954-1961) Edita por el fondo Julián Gortazar, Buenos Aires

KASULIN, A. (2004) Acta: una revista científica con historia. En acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina, Vol. 50, N° 1 (Pág. 9-10)

RODRÍGUEZ STURLA, P. y ROJAS BREU, G. "Algunas tematizaciones psicológicas en la publicación Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954-1961). En Memorias de las XII Jornadas de Investigación y Primer encuentro de investigadores en Psicología del Mercosur, Facultad de Psicología, UBA, Agosto de 2005. Tomo III (Pág 221-222)

KIRSCH, U. y RODRIGUEZ STURLA, P. " Presencia de la Psicología en la Revista Acta (1957- 1962)" En Memorias de las XIII Jornadas de Investigación y Primer encuentro de investigadores en Psicología del Mercosur, Facultad de Psicología, UBA, Agosto de 2005. Tomo III (Pág. 138-140)

MICELI, C. "La Revista Latinoamericana de Psiquiatría". En Memorias de las XII Jornadas de Investigación y Primer encuentro de investigadores en Psicología del Mercosur, Facultad de Psicología, UBA, Agosto de 2005. Tomo III (Pág 215-217)

Revista Latinoamericana de Psiquiatría (1951-1954) Editorial Bibliográfica Argentina

WEISSMAN, P. (1999) Cuarenta y cinco años de psiquiatría Argentina desde las páginas de Acta. Editorial Universidad Nacional de Mar de Plata